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一名毕业大学生在寻找工作时

,

可能

经过几个月的试用期就可以正式入职了

,

可是对于外交工作来说

,

这个考察期需要

长达几年的时间。

“升级”流程

曾任驻波兰、意大利、印度等多国大

使的孙玉玺介绍了一名外交官的“入门流

程”。 要进入外交部

,

首先得通过人事部的

国家公务员考试

,

即所谓的国考。 考过后

进行外交部组织的笔试与面试

,

通过考核

的考生组成新干部班。

外交部此时还不会给新干部班的年

轻人分配工作

,

而是先让他们到部队里参

加为期

3

个月的军训。 “周恩来总理曾要

求外交人员成为‘文装解放军’

,

这是周总

理给中国外交事业留下的传统。在和平时

期

,

外交人员的组织性甚至比军人还要严

格。 ”孙玉玺大使说。

军训结束

,

进入半年的实习期。 这个

时候

,

新干部班的年轻人依据专业被分配

到各个科室

,

在科室处长的指导下工作。

实习期结束了还不能“转正”

,

进入两年试

用期。

在试用期内

,

外交部根据工作需要可

以让新人留在部里工作

,

也可以派出国到

驻外使领馆工作。两年内新人在工作上没

有犯错误

,

这才算彻底通过外交部的考核

,

这时的新人也就有了随员的身份

,

正式成

为一名外交官

,

进入外交官的序列。

随员是驻外使馆中最低一级的外交

官。 国际通行的外交官衔序列共分

8

级

,

从低到高依次为随员、三等秘书、二等秘

书、一等秘书、参赞、公使衔参赞、公使、大

使。

“随员取得三秘资格需要

3

年

,

三秘

需要

3

年取得二秘资格

,

二秘需要

4

年才

能提为一秘

,

一秘至少需要

4

年才能提为

参赞。 到了参赞还能不能上升

,

就很难讲

了

,

需要看个人的表现和工作需要。 ”曾任

驻厄瓜多尔、 古巴与阿根廷大使徐贻聪

说。

3

年取得随员资格是现在的情况

,

而

对于经历过“文革”被迫中断外交工作的

老一代外交官们

,

这是个异常漫长的过

程。 曾任驻坦桑尼亚大使、驻纽约大使衔

总领事等职的张宏喜感叹说

,

外交是一门

“很深的学问”

,

“我

1964

年进外交部

,

经过

11

年成为随员

,

经过

23

年成为参赞

,

经过

33

年才当上大使。 这么多年我都干什么

了？ 都在潜心钻研外交、勤奋完成工作。 ”

从基层开始

张宏喜

1964

年从郑州大学中文系毕

业后

,

进入外交部研究室做一名普通的科

员。 “研究室是一个由司长以上职位

,

或者

资历很深的外交官组成的部门

,

外交部的

笔杆子都聚集在那里

,

专门给中央领导人

与外交部起草文件。 我们年轻人去那儿

,

就是扫地、打水、剪报

,

干一些跑腿打杂的

工作。 ”张宏喜笑着说。

一年后

,

“打杂”的张宏喜被当时的外

交部部长助理宦乡看中

,

做了一名秘书。

1973

年

,

从“五七干校”回到外交部的他深

感不懂外语的尴尬

,

参加了两年的英语短

训班

,

此时的他

,

已经

32

岁。

1975

年

,

张宏喜任中国驻泰国大使馆

随员

,

正式成为一名外交官。 “随员就是有

什么干什么”

,

除了摘报给大使看这样的

秘书工作外

,

时值中泰两国刚建交

,

他还得

做找房子、采购、筹备宴会等工作。

中国外交官的“起步”阶段大体相同

,

都是从科员、 翻译这样的职位做起的

,

但

往往一做就是多年。孙玉玺的“试用期”阶

段是在中国驻法国大使馆

,

为大使做翻译

,

他说这是他的业务水平得到飞跃提高的

一个阶段。 他每天早晨给大使读报

,

读着

读着大使就会与他讨论报道提及的问题

,

孙玉玺也会提出自己的观点。那时也会参

加使馆里的调研报告

,

这为他对外交工作

的理解打下了深厚的基础。孙玉玺曾任外

交部新闻发言人

,

曾在

1999

年美国轰炸

我国驻南斯拉夫大使馆时进行了一场长

达

60

个小时的超长发布会

,

这样的才能

与年轻时的积累有莫大的关系。

徐贻聪大使为古巴驻华大使做翻译

,

一做就是

8

年

,

之后他还为墨西哥第一任

驻华大使做翻译

,

他的翻译生涯一共

11

年。“中文秘书工作是大使馆必可不少的。

如果要把外交官作为自己的事业

,

就需要

从外交的基础开始

,

这是一辈子的过程。 ”

徐贻聪大使说。 多国丽

随着

2013

年度诺贝尔奖各大奖项

的全部颁出

,

“诺奖” 的话题又成热点。

假如古代也有诺贝尔奖的话

,

中国古人

谁最有可能获奖？

物理学奖人选：墨翟

物理学一直是诺贝尔奖的重要奖

项。 中国古代的物理学成就斐然

,

在热

学、力学、光学、声腔学、电磁学等领域

,

都有过重要的发现和发明。在古代科学

家中

,

成就最为突出且具开拓性的

,

当推

墨翟。墨翟

,

即大家常说的墨子。墨翟的

物理学成就

,

主要反映在力学和光学领

域。 如今大家熟知的杠杆、滑轮、浮力、

光的反射、平面镜、 凹面镜、 凸面镜成

像原理等

,

墨翟都有研究

,

其科研成果集

中收录在 《墨经》 一书中。

《墨经》 是墨翟和他的弟子们共

同完成的杰作。 墨翟关于 “力” 的定

义是从人类的体力概念引申出来的 。

墨翟把人体称为 “刑”

,

即 “形”； 把

人通过举、 持、 掷、 击等方式而产生

的运动转移变化过程

,

叫作 “奋”

,

此即

墨翟给 “力” 下的定义———“刑之所以

奋也”。 墨翟是中国物理学史上第一个

给 “力” 定义的学者

,

概述了物理学中

“牛顿第一定律” 的基本内容。 此定律

的发现者牛顿

,

在墨翟死了

2000

多年

后才出生。

类似这样的物理学发现

,

在 《墨

经》 一书中记载不少

,

比如对 “浮力”

的认识

,

也是墨翟的重要发现

,

这和后来

古希腊物理学家阿基米德所建立的浮

力原理完全相符

,

但却比阿基米德早了

200

年。 如果墨翟活在今天

,

完全有资

格与阿基米德、 牛顿这些西方大科学

家比拼

,

摘得诺贝尔物理学奖。

医学奖人选： 葛洪

古代中国人在免疫学上的成就是

世界医学界所公认的 。 大家熟知的

“以毒攻毒”

,

就是一种免疫学治病思

想

,

至少在公元

4

世纪时

,

古代中国人已

将免疫学进行临床应用。 晋人葛洪在

科研领域的成就是多方面的

,

炼丹、 医

药等都有建树

,

在其 《肘后备急方》 中

有一 “疗猘犬咬人方”

,

便是免疫学在

临床上的具体应用。

“疗猘犬咬人方” 点明

,

在被狂犬

咬伤以后

,

把咬人的那只狂犬杀掉

,

将犬

脑敷贴在被咬的伤口上

,

便可以防治狂

犬病

,

即所谓 “杀所咬犬

,

取脑敷之

,

后

不复发”。 狂犬的脑中含有大量狂犬病

病毒及病毒抗体

,

此方就是 “以毒攻

毒”

,

以提高抗病能力

,

这也是人类狂犬

病预防接种的发端。

古人在免疫学上最骄傲的成果

,

当

属发明了预防天花的 “种人痘法”。 据

清俞茂鲲 《痘科全镜赋集解》 中所记

,

在明隆庆年间宁国府太县

(

今安徽省

太平县

)

开始种痘

,

由此推广到全国 。

人痘接种法不久便传到国外

,

后来更为

安全的 “牛痘接种法” 都是在此基础

上发明的

,

数不清的人免于天花之灾。

经济学奖人选： 子贡

早在春秋战国时期

,

古代中国学者

已注意到了市场经济规律

,

形成了一套

市场经济理论。 “物以稀为贵” 一说

,

就是这一时期的经济研究成果。 “物

以稀为贵”

,

是世界公认的理论

,

其首先

提出者为子贡。 端木赐

,

即子贡

,

孔子的

学生

,

是当时名扬各诸侯国的商业天才

,

善于贱买贵卖

,

从中牟取巨额利润。

子贡关于商品供求与价格关系的

理论

,

直接体现在他和孔子的对话中。

据 《荀子·法行》 中所记

,

子贡曾对孔

子称： “君子之所以贵玉而贱珉者

,

何

也？ 为夫玉之少

,

而珉之多耶。” 珉

,

也

是一种玉石

,

在子贡看来

,

珉石之所以没

有玉值钱

,

不被人们看重

,

原因是珉石太

多了

,

这正是 “物以稀为贵” 理论的核

心所在。

当然

,

这种供求关系理论之所以在

春秋战国时期出现

,

与时代背景是分不

开的。 当时

,

各诸侯国都强调发展经济

,

商品交易趋于活跃。 这一时期出现了

许多著名的经济学家

,

如管仲、 李悝、

吴起等

,

每人都有一套经济理论和治国

之道。 如果穿越一下

,

子贡获诺贝尔奖

提名

,

成为最后赢家也许并非意外。

化学奖人选： 中国炼丹家群体

古代中国科学家在化学方面所取

得的成就

,

其实比物理学更为突出

,

运用

更广

,

至今影响着现代人的生活。 “四

大发明” 中的造纸术、 火药

,

便是古代

中国化学家的发明。 古人在合金发明、

酝酿发明、 炼丹术、 陶瓷工艺、 染料

油漆等领域

,

也无不领先于世界。 其中

的炼丹术

,

是古代中国化学家最为拿手

和热衷研究的项目。

炼丹术在化学上的贡献

,

反映在对

汞 、 铅 、 砷 、 矾及黄白术等研究上 。

汞

,

即水银

,

古代中国炼丹家很早便开始

研究水银的变化

,

并合成了红色硫化

汞。 这种汞可以说是人类最早利用化

学合成法制成的化工产品之一。

一般认为

,

化学这门科学是在欧洲

中世纪炼丹术基础上发展起来的

,

而欧

洲中世纪炼丹术源于阿拉伯炼丹术 。

阿拉伯炼丹术哪来的？ 源头在中国

,

中

国炼丹家很早就使用古希腊和埃及人

所不知道的硝石和硇砂。 炼丹所用的

硝石在阿拉伯和埃及叫 “中国雪”

,

在

波斯叫 “中国盐”

,

可见中国炼丹家在

化学领域的影响力之广。

最后要说一下的是

,

在文学领域能

获诺贝尔文学奖的古代中国人

,

从 《离

骚》 的作者、 战国人屈原

,

到《红梦楼》

的作者、清朝人曹雪芹

,

谁获奖都当之

无愧。 至于诺贝尔和平奖

,

有资格得奖

的中国人就更多了……

倪方六

古时若有诺奖,中国何人可得?�

中国外交官是如何炼成的

人在他乡 爱在身旁

本报讯 近日，博爱县人口计

生委、计生药具站联合该县柏山镇

计生办积极开展 “人在他乡 爱在

身旁”主题宣传活动，为辖区流动

人口送去关怀。

该县组织工作人员到流动人

口密集的工业集聚区，通过出动计

划生育流动服务车、 摆放宣传版

面、悬挂横幅、设置咨询台、发放宣

传折页等形式，向流动人口宣传计

划生育政策及避孕知识。对前来咨

询的育龄群众，工作人员仔细询问

其身体状况，向他们推荐适合使用

的避孕药具。 据了解， 此次活动

共接受群众咨询

300

多人次，免费

发放避孕药具

1500

只 、 宣传单

2000

余份。

（乔友兰 郭芳 柴续敏）

本报讯 近日，省政协副主席、省人

口计生委主任高体健， 省人口计生委党

组成员、 省计生协会副会长刘延军一行

莅焦， 对我市建设省级人口均衡发展示

范市工作进行调研。

近年来， 我市始终坚持将构建人口

均衡型社会融入到经济社会发展全局之

中， 市委书记孙立坤等五大班子领导先

后对统筹经济社会发展、 建设人口发展

均衡型社会作出批示；市委常委会、市政

府常务会多次听取人口计生工作汇报，

研究建设人口均衡型社会的措施办法；

市委把“建设三型社会、促进人口均衡发

展”纳入各级党委（党组）中心组学习计

划， 作为党校党政领导干部培训的重要

内容； 市人大专题组织对人口计生工作

的执法检查， 推动人口与经济社会均衡

发展；市委、市政府在制定出台事关经济

社会发展的重大政策时， 出台完善多项

有利于人口均衡发展的利益导向、 用人

导向和管理服务等政策措施， 为推进人

口长期均衡发展创造了良好的环境。 全

市各级各部门紧密结合工作实际， 在制

定新型社区建设、 新农村建设、 农村低

保、征地拆迁安置等政策文件时，把建设

人口均衡型社会作为重要内容， 征求人

口计生部门意见，并在实际执行过程中，

充分关注关照人口计生家庭利益； 在推

进新型城镇化的进程中， 统筹考虑谋划

人口计生管理和技术服务阵地建设。 各

级人口计生部门在面临机构改革的特殊

时期，始终坚持稳定机构、配备人员，加

大投入、强化督查，各项工作扎实推进，

全市上下始终保持抓紧抓好人口计生工

作的良好态势， 为建设人口均衡型社会

奠定了扎实的工作基础。

高体健一行先后到修武县周庄乡孟

村、城关镇西关村、七贤镇锦绣云台人口

文化生态园、修武县社会福利中心、修武

县人口计生委进行实地察看， 详细了解

计生家庭创业就业、人口文化宣传、社会

养老服务等工作。

调研中， 高体健对我市及修武县围

绕解决计生家庭生产、生育、生活等方面

的需求， 积极开展特色服务和幸福家庭

创建活动予以充分肯定。他指出，抓人口

计生工作要把促进人的全面发展、 人口

均衡发展、 家庭健康发展作为出发点和

落脚点，整合社会资源，创建幸福家庭，

推动人口计生工作转型发展、均衡发展、

全面发展。 焦作坚持把人口计生与社会

和谐、民生改善有机结合起来，有力推动

了人口与经济社会协调均衡发展， 奠定

了建设人口均衡发展示范市的坚实基

础。希望焦作再接再厉，进一步形成党委

领导、政府负责、社会协同、公众参与、法

制保障的浓厚氛围， 积极加强人口发展

战略研究， 探索促进人口均衡发展的政

策、服务、支撑和保障体系，为河南省建

设人口均衡型社会综合改革试验区探索

新路子。

（章宇环）

解放区打造优质计生服务

本报讯 今年年初以来， 为进一步加强人口

计生窗口服务建设工作，解放区人口计生委通过

开展“五个零”服务打造优质服务，切实改进办事

作风，提高办事效率，提高群众满意度。

一是服务方式“零距离”。 通过印制便民服务

卡，公布区、街、居三级计生业务受理电话，开展

点题服务、预约服务、上门服务、延时服务，方便

辖区居民办事。 二是服务受理“零推诿”。 对来人、

来电、来访严格落实首问负责制，不以任何借口

推诿、拒绝和搪塞。 三是服务事项“零积压”。 实行

限时办结制，在规定的时限内对前来办事的居民

实行“一体化”办公、“一站式”办结、“一条龙”服

务，实施效能问责，落实一次性告知办理制度，做

到即办事项现场办、特殊事项承诺办、重大事项

联合办、突发事项立即办，严禁无故拖延和积压。

四是服务全程 “零收费”。 “三项治理”活动常态

化，全面治理乱收费、乱罚款、搭车收费等现象，

对所有计生服务对象实行免费咨询和发放计生

证件，免费开展避孕节育、生殖保健、查治妇科病

等服务，真正实现服务“零”收费。 五是服务质量

“零投诉”。 按照“受理登记、归口办理、跟踪督办、

反馈回复”四个环节进一步规范工作流程，实现

办理事项无差错，推行信访举报制，设立举报箱，

公布举报电话，不定期对社区计生便民服务工作

进行明察暗访并纳入考核。 （范晓颖）

立足岗位作贡献

转型发展当先锋

本报讯 为了进一步激发广

大人口计生干部爱岗敬业、创先争

优的热情，日前，新区人口计生委

举办了 “新区转型发展与我的岗

位”演讲比赛，该区人口计生委全

体人员、各乡镇街道计生办主任等

80

余人观看了比赛。

比赛中， 来自该区各乡镇、街

道、村及部分企事业单位的

18

名

计生工作者紧紧围绕 “新区转型

发展与我的岗位”这一主题，分别

结合自身从事计生工作的感受和

体验 ，从不同层面 、不同角度 ，讲

述了计生工作者兢兢业业、 无私

奉献， 在平凡的工作岗位上取得

不平凡业绩的先进事迹， 展示了

该区计生系统员工朝气蓬勃的精

神风貌。 （原淑萍）

沁阳市：

一学一建一落实

让幸福落地生根

本报讯 “我们水南关村落实对独生子女家

庭多分一人份集体经济收入已经实行十多年

了，群众的生育观念发生了很大转变。作为一个

允许生育二胎的少数民族村， 目前独生子女户

有

40

余个……”近日，在沁阳市太行街道水南

关村村委会门口， 该村党支部书记丁树忠向笔

者介绍。据悉，像水南关村一样落实村级计生优

惠政策的行政村在该市还有很多。

近年来，沁阳市在严格落实国家、省、市针

对计生家庭的各项计生优惠政策的基础上，更

加注重村级计生优惠政策的落实。 该市市委书

记魏新洪多次听取汇报、深入乡村开展调研，成

立领导小组，设立专门办公室，多次召开市、乡、

村三级动员会和推进会， 在全市上下营造了浓

厚的落实计生优惠政策氛围。 特别是能够将农

村独生子女家庭多分一人份集体经济收入、集

体福利、 征地补偿和独生子女父母每人按二人

（份） 分给责任田这一优惠政策真正落到实处，

是该市深入开展“一学一建一落实”活动取得的

圆满结果， 很好地破解了村级优先优惠政策落

实难的问题。

一学，即学政策，学习国家对计生家庭的利

益导向政策和有关各级政府都要出台优惠政策

的指导思想。 通过层层培训，统一思想，解决了

村级在落实计生优惠政策上的“不想为”和“不

为”的问题。该市在对村级干部开展政策法规培

训时，组织部门专门对《关于规范提高“四议两

公开”工作法的实施细则》进行讲解，使村级干

部明白， 对农村独生子女家庭落实优惠政策不

是“自选”题目，而是“必选”题目。 同时，在村级

修订《计生村规民约》过程中，该市的组织部门

全程参与，当起了“四议两公开”工作法顾问，指

导村级正确运用“四议两公开”工作法和《计生

村规民约》的正常修订。增加了计生优惠政策的

《村规民约》，得到了多数群众的支持，在村民代

表大会上顺利通过。

一建，即建立落实农村优惠政策机制。该市

借助“村财乡管”机制，建立了“村级申请、乡级

审批、财政拨付、村级发放”的农村独生子女领

证家庭多分一人份农村集体经济收入、 集体福

利或征地补偿政策落实机制， 即由村级提出分

配方案，经乡级计生部门审核并签署意见后，交

乡镇（办事处）“三资”管理监督委员会审批，符

合计生优惠政策的， 由乡级财政部门将资金向

村级拨付到位，村级负责发放。 由此，为落实该

项优惠政策筑起了一道“保险墙”。

一落实，即村级负责落实计生优惠政策。该

市建立了落实计生优惠政策公开制度， 村级在

发放集体经济收入、 集体福利和征地补偿过程

中， 将落实计生优惠政策情况在政务公开栏内

公示，接受群众监督。 （赵金安 董峻岭）

省人口计生委一行莅焦

调研我市建设省级人口均衡发展示范市工作

省政协副主席、 省人口计生委主任高体健在修武县周庄乡孟村幸福家庭创

业就业示范点调研。 计 生 摄

↑

日前，山阳区人口计生委积极开

展 “关爱女孩”主题宣传活动 ，为独生

子女送去学习用品。 图为该区东方红街

道计生工作人员为困难家庭的女孩送

去书包、文具等用品。

樊家富 摄

→

连日来， 武陟县通过发送手机短

信的方式邀请全县符合计划生育政策的

夫妇参加免费孕前优生健康检查。 截至

目前，该县已有

3000

余对夫妇接受此项

检查。 图为该县嘉应观乡新婚夫妇荆小

宽、王莹展示短信内容。

王飞飞 摄


